
11月11日上市首日高見5.51元
收報3.25元

近期多隻創業板股份呈急升暴跌，證監會主席唐家成昨承認近數月創業板
的問題嚴重，他指出，該會一直有跟進情況，現正調查某些個案，表明

會繼續做好前線監管，確保高水平監管，以維持本港國際金融中心地位。據財
庫局局長陳家強日前答覆立法會議員提問指，證監會在過去三年就創業板上市
股票的異動及潛在市場操縱行為，對合共98宗個案展開查訊或調查，當中有
41宗個案仍在處理中。

只針對上市規則 無意回收審發權
唐家成透露，證監會正與港交所進行檢討，是否要修訂上市監管事宜，
除了創業板股份異動，亦包括反收購、低公眾持股量、企業行為失當及
借殼上市等範疇，但強調今次檢討目的，只是針對上市規則，並非要將
審核上市公司的權力，重新收回至證監會。唐家成強調，今次任何方向
都會檢討，包括部分公司是否適合來港上市。
唐家成強調，證監不會因為股價的升跌問題，或有殼股買賣而認為
有問題，而是從保障投資者的角度出發，關注價格是否真實，有否不
合適的借殼上市，甚至上市目的就是為了賣殼等問題。

加強與內地溝通 堵截違規炒作
有指創業板波幅大，主要是由於內地資金來港炒作，他指出，任
何地方的資金來港，都需要監管，證監會會做好監管工作，又指
一直有與內地保持溝通，就市場數據及懷疑失當行為等交換資
料。對於何時公佈檢討結果及會否改變現行政策，他認為仍言之
尚早。
市場有建議創業板取消全配售上市，他則指暫時未有明確方
向，有待檢討結果，暫未有檢討完成的時間表。
證監會有意把監管層面由券商層面，推至客戶層面，此舉
引起業界反彈。唐家成表示，不單內地實行前端監控，美國
及印度等國家，亦已開始考慮相關工作，他認為此乃國際趨
勢，目前部分本港投資者透過「滬股通」投資A股，亦同樣
接受前端監控。

採前端監控 非為監管投資者
雖然有券商認為此舉將損害客戶私隱，唐家成認
為，證監會已可透過券商取得客戶資料，故新構思
的性質，在實際上並沒太大分別，反而可以省卻調
查時間。證監會目前正收集市場意見，至於何時
會作正式諮詢，暫時未有時間表。他再次強
調，證監會採取前端監控的做法，只為了
方便取得資料，而不是要直接監管投

資者。

香港文匯報訊（記者 周紹基）近日創業板再有「妖股」大

瀉，周三急瀉81%的中國糖果(8182)，昨日又遭大洗倉，再暴瀉

62.9%報0.26元，該股較上市首日5.51元的高位，已下瀉逾

95%，高追者損失慘重，不過以其0.2元的配售價計，至昨日仍

升30%。三三傳媒(8087)亦「插水」35.6%，惟影星趙薇入股的

中國創意(8368)卻再升15.5%。面對亂象，證監會主席唐家成昨

日表示，創業板股份今年的問題嚴重，現正與港交所(0388)檢討

《上市規則》。

11月17日收3.75元
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唐家成承認問題嚴重 正檢討上市規則

證監捉妖
創板走鬼

中國糖果上市中國糖果上市77日日
股價高位瀉逾股價高位瀉逾9595%%

香港文匯報訊（記者 周紹基）滬港通啟動已一年，證
監會主席唐家成認為運作暢順，亦期望「深港通」可盡快
落實。提到「倫港通」方面，他說，現仍等待更多的資
料，指本港會配合英國相關監管部門的行動。內地與本港
的基金互認自7月推行以來，暫時仍未有產品獲批，唐家
成希望，年底前會有首批基金產品在港推出，但認為大家
毋須眼於數量，相信日後產品陸續有來。

港交所平台賣基金可行
有報道指，港交所正與證券業協會及基金公會等初步研
究，透過港交所平台，讓經紀分銷證監會認可的基金。唐
家成回應指，現時本港近90%的基金產品，均透過銀行銷
售，他也認為應該給予投資者更多渠道去選擇，目前海外
市場例如澳洲等，亦有類似分銷平台。
他表示，本地經紀非常支持有關建議，銀行業亦無表示
反對，但仍要與聯交所商討。他說，當局期望推動本港成
為資產管理中心，若市場銷售規模增加，各持份者亦能受
惠，是雙贏局面。

港交所擬推AH股溢價期約
另外，港交所（0388）業務發展主管韋嘉勳(Kevin Rideout)昨在新加坡一個會議上稱，該
所將在2016年一季度推出AH股溢價期貨合約。韋嘉勳表示，投資者一直在大力要求獲得充
足的風險管理工具。

首批基金互認產品年底推
半年來創業板新股表現

上市日期

11/18
11/11
11/02
10/09
10/09
10/08
10/08
10/08
10/07
09/30
09/30
09/25
09/25
08/10
07/10
07/08
06/05

註：*單位為元

名稱

中國創意（8368）
中國糖果（8182）
FRASER HLDGS（8366）
德萊建業（8122）
泰邦集團（8327）
亞勢備份（8290）
麥迪森酒業（8057）
應力控股（8141）
雲裳衣（8127）
豐展控股（8248）
安悅國際（8245）
立基工程（8369）
REF HOLDINGS（8177）
柏榮集團（8316）
吉輝控股（8027）
中國育兒網絡（8361）
金力集團（8038）

上市價*

0.390
0.200
0.200
0.325
0.300
0.200
0.750
0.300
0.150
0.250
0.600
0.250
0.800
0.350
0.500
1.390
1.350

曾高見*

5.21
5.51
5.00
7.00
1.46
4.70
9.35
6.65
4.20
5.60

10.60
14.88
3.79
8.30
2.55
2.80

10.00

昨收*

4.620
0.260
0.227
0.350
0.410
0.222
8.200
0.460
2.830
0.250
8.550
0.530
0.760
5.300
0.790
2.540
0.990

昨較高位升跌

11.32%
95.28%
95.46%
95.00%
71.92%
95.28%
12.3%

93.08%
32.62%
95.54%
19.34%
96.44%
79.95%
36.14%
69.02%
9.29%

90.10%

上市以來累積升跌

1,084.615%
30.000%
13.500%
7.692%

36.667%
11.000%

993.333%
53.333%

1,786.667%
0.000%

1,325.000%
112.000%
5.000%

1,414.286%
58.000%
82.734%
26.667%
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受中國及全球經濟放緩等影響，大宗商品價格
近年來疲弱不振，美國12月份若加息，勢將進一
步推升美元，投行預料大宗商品市場將再度遭遇
衝擊。不過，仍有不少投資者看好商品價格即將
觸底，交易商倉位數據顯示，美國原油的非商業
性多倉達到5月以來高位，而基金持有的倫敦期銅
好倉也攀升至6月以來高位。

生產成本降影響價格
生產成本下降是影響大宗商品價格的一大原

因。摩根大通近日發表報告披露，成本最高的銅
生產商今年成本下降了14%，預計明年成本還將
下降5%，至每噸4,000美元左右，從而鞏固了其
看空期銅的觀點。原因之二是新興市場增長放
緩。基金經理稱，新興市場大量債務以美元計
算，並且未來兩三年需要展期。借款成本增加或
意味着新興市場經濟趨緩，而這些經濟體是近年
大宗商品需求的一大來源。

美元兌多種貨幣升值，也是另一大因素。瑞士
寶盛集團旗下大宗商品研究主管Norbert Ruecker
表示，俄羅斯油企表現得很好，因為盧布貶值有
助於抵消美元營收下滑的影響，這最終歸結於美
元和大宗商品相關貨幣之間的關係。分析指，在
本幣非美元的智利、俄羅斯等商品生產大國，美
元上漲意味着以智利比索和俄羅斯盧布計算的收
入會增加，同時還意味着以本幣支付的薪資成本
會下降，這將使非美元計算的商品生產企業能夠
應付價格下跌的影響。

此外，在過去數十年間，中國一直是基本金屬
和鋼鐵的頭號需求大國，並積累了大量的庫存。
但隨着中國經濟嚴重放緩，產業重點轉向大宗商
品需求沒那麼大的行業，今年銅價跌去1/3的部分
原因便在於此。路透社引述Energy Aspects的分析
師Virendra Chauhan表示，「中國果斷地將發展
重點從以工業為主轉向促進消費增長，基本上沒
什麼理由長期看多金屬。」

原油供應過剩料持續
路透社又報道稱，自2008年至2009年以來美國

頁岩油產量大幅增加，加之中東和俄羅斯的石油
產量創紀錄高位，市場呈現一邊倒的過剩情況，
促使油價從2014年中期以來暴跌60%。大多數分
析師預計，供應過剩的局面將一直持續到2016年
甚至更遠。

美原油好倉5個月高位
不過，仍有不少看好商品價格即將觸底的投資

者進場低接。美國原油的非商業性好倉達到5月以
來高位，而基金持有的倫敦期銅好倉則攀抵6月以
來高位。在能源方面，低接者似乎因看好低油價
將刺激燃料需求而進場；市場預期
中國基建計劃及其他新興市場增長
將帶動金屬用量，從而激勵買家敲
進銅。 ■香港文匯報記者 涂若奔

美加息或令商品價雪上加霜

香港文匯報訊（記者 周紹基）聯儲局會議記
錄顯示，多數委員預期美國經濟狀況及前景，可
能為12月會議加息提供充足理據，消除市場疑
慮。美股三大指數隔夜升逾1%，帶動恒指昨日
高開235點後，曾升過371點，全日收報22,500
點，升311.9點，升穿10天線(22,459點)，但成交
僅674億元。部分弱勢股見回勇，內銀股上升，
連零售股亦見反彈，當中以卓悅(0653)爆升26.3%
最勁。

分析：人幣入「籃」利大市氣氛
國指收報10,193點，升137.8點。華融國際證
券聯席董事黃志陽表示，大市交投弱，主要因市
場欠缺焦點，令上升動力不足夠。但若人民幣於
本月底能獲納入特別提款權(SDR)，將有助帶動
市場氣氛，如果滬指突破3,800點，同樣可帶動
港股重上24,000點。
對於昨日連一些弱勢股如零售股也見反彈，他
認為，近期不少股份的反彈只能維持一至兩日，
故投資者不應只看短線走勢，應該看好一些長遠
走勢較強的板塊，他個人便看好軟件股，若相關
股份回落至20天線水平，股民可考慮長線吸納。

憧憬擴息差匯控內銀股齊升
重磅藍籌及內銀股帶動大市，美國12月加息的
機會進一步上升，利好銀行股息差表現，匯控
(0005)升1.6%，建行(0939)升2.6%，工行(1398)升
2.1%，中行(3988)升1.7%。油價也見回穩，三大
油股升1.9%至2.5%。
零售股反彈，百麗(1880)升3.3%，是升幅最大
藍籌。同類股份卓悅爆升26.3%，莎莎(0178)升
5.3%，普拉達 (1913)升 3.1%，迅銷 (6288)升
2.2%，利福(1212)升 2.5%。港金每両跌穿一萬
元，有助促進黃金消費，周大福(1929)及六福
(0590)仍各升1%。
有報道指，內地新一輪房地產救市措施即將出
台，但內房股反應不大，中海外(0688)逆市跌
1.7%，萬科(2202)及龍湖(0960)亦跌近2%。不
過，本地地產股受惠美國只會溫和加息這個預
期，股價普遍造好，長實(1113)升1.2%，恒隆地
產(0101)升1.3%，信置(0083)升1.9%。

香港文匯報訊（記者 吳婉玲）聯儲局議息記
錄顯示美國12月份加息機會非常大，匯豐亞太
區顧問梁兆基昨出席論壇前表示，本港銀行體系
資金充裕，有空間暫時不跟隨美國加息。他又在
論壇表示，香港作為人民幣離岸中心，為配合
「一帶一路」發展，故希望業界促請亞投行在香
港設立財資中心。

美加息步伐預料緩慢溫和
梁兆基表示，市場預計美國加息機會超過一

半，他估計加息可能是一次性，其後美國或會觀

望一段頗長時間。香港銀行體系資金十分充裕，
即使美國加息四分之一厘，本地銀行仍有空間暫
時不跟隨美國加息，除非美國加息後，有大額資
金從香港流走，銀行才有機會需要加息。
他預計，美國加息步伐溫和，市場亦已經對加

息的消息消化，相信若聯儲局宣佈加息，對香港
市場不會造成太大衝擊。
被問到金融業裁員問題，梁兆基表示金融行業

經營環境具挑戰，但未見有大幅削減開支的需
要，香港失業率處於低水平，相信金融行業未有
裁員趨勢。

爭取亞投行港設財資中心
梁兆基昨出席以「十三五規劃和一帶一

路與港台的發展機遇」為題的香江論壇，
他致辭時指，香港應該把握「一帶一路」
的機遇，透過良好的法律環境和稅率優惠
等優勢，向亞投行爭取於香港設立財資中
心。香港作為全球領先的人民幣離岸中
心，又與亞洲新興國家在同一時區，所以
比新加坡及倫敦具優勢。
他估計，內地金融業會在「十三五」後

全面開放，屆時或會對香港金融業帶來衝
擊，相信不少內地的資金和機構會湧至香
港，香港的金融地位角色會被重新界定，
所以香港要為2020年做好準備。

富邦銀行首間智慧型分行開業一個月，該分行內設有
全港首部NCR視像櫃員機，可提供支票兌現、定存等
服務，該行執行副總裁葉嘉敏（右）昨表示，明年中環
總行亦會改成智慧型銀行，希望2018年大部分分行會
加設視像櫃員機。 黃萃華 攝

梁兆基：
港或暫不隨美加息

富邦銀行冀普及視像櫃員機富邦銀行冀普及視像櫃員機

■匯豐亞太區顧問梁兆基(左2)表示，本港有空間暫時
不跟隨美國加息。 吳婉玲 攝

■■ 恒 生 指 數 收 市 報恒 生 指 數 收 市 報
2222,,500500..2222點點，，上升上升311311..9696
點點，，升幅為升幅為11..4141％％。。 中新社中新社
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■■證監會主席唐家成表示證監會主席唐家成表示，，創業板創業板
股份今年的問題嚴重股份今年的問題嚴重，，現正與港交現正與港交
所檢討所檢討《《上市規則上市規則》。》。 資料圖片資料圖片

昨收0.26元


